                   عمر الرفاعي 0795254857 / 0785451471                                                                                                                   "وفوق كل ذي علم عليم"


إعداد الاستاذ :


أستاذ اللغة العربية في مدرسة الرمثا الثانوية للبنين

0795254857 / 0785451471
القواعد المطلوبة للمستوى الثالث
- الصرف : 
· المصدر الصريح                  ( اسم الفاعل                   ( اسم المفعول 
· الصفة المشبهة                    (  اسم المكان
· مصدر المرة
· المجرد والمزيد
· اسم التفضيل
· الوزن الصرفي
· جموع القلة (أفعال)
· معاني الزيادات ( انفعل : المطاوعة / فعّل : المبالغة والتكثير/ اختصار الحكاية  / تفعّل : التكلف )
· المعنى الصرفي 
· الجذر اللغوي
النحو : 
· الجملة الفعلية
· الفعل المضارع المنصوب وعلامة إعرابه
· الأفعال المتعدية إلى مفعولين (تحديد المفعولين)
· الفعل المبني للمجهول
· الجملة الاسمية ونوع الخبر
· النواسخ ( إنّ وأخواتها / كان وأخواتها)
· استبدال المصدر المؤول  بالصريح وموقعه الإعرابي / المصدر المؤول ( خبراً)
· النعت ( المفرد – مصوغ الأعداد – الجملة الاسمية)
· العطف وإعراب الاسم المعطوف 
· المفعول لأجله
· الحال (مفردة )( جميعاً / جملة )
· الممنوع من الصرف (الأعلام – المؤنث اللفظي – على وزن الفعل – المؤنث المجازي - صيغ منتهى الجموع).
· التمييز ( مع العدد)
· المصدر النائب عن فعله 
· ظرف الزمان المنصوب : حيناً / أمداً  - (الظرف المبني على الفتح : الآن ) (الظرف المبني على الضم : بعد )
· العدد وتحويله إلى حروف
· أسلوب الشرط (إن)
· أسلوب الحصر ( إنما .... / النفي والاستثناء)
· علامات الترقيم
· الجمل الخبرية والإنشائية
· معاني الحروف ( لا الناهية / ثم / فاء العطف / من ( ابتداء الغاية المكانية) / على (المصاحبة) / لام التعليل)
· حروف الاستقبال ودلالتها والنفي بعدها 
· تصريف الفعل المضعف والمعتل مع ضمائر المخاطب
· كم الاستفهامية والخبرية
· عودة الضمائر
المصدر الصريح : وهو ما يدل على الحدث بدون زمن. أو هو كل ما يدل على مطلق الحدث .                                                                             
( لمعرفة المصدر أضف كلمة (عملية) إلى الكلمة فيظهر لك المصدر.
أكل (عملية الأكل)    ،  نهض(عملية النهوض)     ،  وقف (عملية الوقوف)         
أشهر أوزان مصادر الفعل الثلاثي   ( 
1.  ( فـُعول):  دخول / جلوس / وقوف / صعود / رجوع / هبوط / رسوب / ركوع / سجود  /  قفول                                                                                             
2. (فـَعَلان) :     ثوران  /  طيران / غثيان / لمعان / روغان   .

3.  ( فـَعْـل):   أكـْـل  / ضرْب  / شتْم / قوْل/ بيْع / نسْخ  / فهْم / سمْع / فحْص / جَهْل .                                                                                                                
4.  ( فِعالة) : خياطة   /  نجارة   /  حدادة  / صياغة  /  كتابة  /  قراءة .                                    
 5.  ( فَعَلْ ) : غَضبْ / طَرَب  / فرَح / مرَح                                                                                    
6. (فَـَعالة أو فـُعولة) : بطولة /  شـَجاعة  /  طـُفولة  /  حُموضة  / ثقافة  / وضاءة .  
    (أي مصدر من ثلاثة حروف هو مصدر لفعل ثلاثي وإن لم يكن على الأوزان السابقة 
     العِلـْم / الصِدق / العَمَل / الظلم 

  (قد يأتي  المصدر معرفاً بـ (أل) أو متصلاً مع ضمير

  الغضب / غضبه    /  الرجوع / رجوعهم
أوزان مصادر الفعل غير الثلاثي   ( 
 ( مصادر الفعل الرباعي :
1. فعللة :   ترجمة   /  زخرفة  /  دحرجة  / وشوشة    /  وسوسة  .                                 
2.  (فِعال أو مفاعلة): جدال/ مجادلة /  قتال/ مقاتلة  /  سباق/ مسابقة   /  إخاء / مؤاخاة / مشاركة .                                                 
3.  (تفعيل): تكسير / تدخيل / تصميم  / تطوير / تجهيز / تصميم  / تلوين . 
4. (تفعلة):  تجزئة  /    تهدئة /   تروية /   تنمية                                     
5.  (إفعال): إدخال  / إخراج   /  إسهام   / إبداع  / إسراف  / إنفاذ    .  
6.  (إفالة): إقالة /   إماطة  /   إشادة /   إعانة
(مصادر الفعل الخماسي   :                                                                                              
 
1. (تَفاعُل): تشارُك / تنافُس  / تقاتـُل / تظاهـُر .                                            
2. (افتعال): اقتسام  / اشتراك   / استلام   / انتظار   / اضطرار   / ازدياد .                                                
3. (انفعال): انطفاء  / انكسار   / انهزام  / انشغال  / انطلاق .   
4. (تفعُّل) : تكسُّر  / تلبُّس  / تجلـُّد  / تطوُّر .      
( مصادر الفعل السداسي : 

1.  (استفعال): استخراج  / استلهام  / استنباط  / استقراء  / استقرار .
2. (استفالة):  استقالة /   استشارة  /   استعادة / استعان – استعانة
· السؤال : 
1. استخرج من النص : مصدراً لفعل ثلاثي 

                          مصدراً لفعل غير ثلاثي
2. ما المعنى الصرفي لكلمة ( ........) في جملة (.............................)
3. ( إذا كانت الكلمة مصدراً فالجواب : مصدر صريح )
  ( اسم الفاعل وهو وصف للفاعل .    
1. اشتقاق اسم الفاعل من الفعل الثلاثي  
يشتق اسم الفاعل على وزن (فاعل):  ( الفاعل / فاعلة / الفاعلة / الفاعلون / الفاعلين )                                           
 جلس/ جالس     ،  وقف / واقف    ، أكل/ آكل    ، مدّ / مادّ ، كتب/ كاتب   ، صعد / صاعد .                                                                                                                
  نام / نائم   ،  سال/سائل   ، قال/ قائل  ،  باع / بائع    ،  قام / قائم    .   
2. اشتقاق اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي  
( يشتق اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي بتحويل الفعل إلى صيغة المضارع وتقلب ياء المضارعة ميماً مضمومة ويكسر ما قبل الآخر.  
( وسوس – يوسوس – مُوسوِس                ( زخرف – يزخرف – مُزخرِف         ( دحرج – يدحرج – مُدحرج .
( جاهد- يجاهد- مُجاهِد     ( أسرع- يسرع - مُسرِع       ( جهـّز- يجهـّز- مُجهِّز   
(انهزم – ينهزم - مُنهزِم      (اقتسم- يقتسم- مُقتسِم       ( تشارك- يتشارك- مُتشارِك     (تحطم- يتحطم- مُتحطِم                                                                                                                                  
(استخرج- يستخرج- مُستخرِج               ( استسلم – يستسلم  - مُستسلِم . 
( إذا كان الفعل معتل الآخر يحذف حرف العلة ويعوض عنه بتنوين الكسر إذا كان نكرة،أما إذا كان معرفة فإن حرف العلة يظهر.                                   
(اصطفى- يصطفي-مصطفٍ - المصطفي الأصحاب            (ألقى- يلقي- ملقٍ/الملقي – ملقي المحاضرة              
(جارى- يجاري- مُجارٍ/المُجاري – مُجاري السباق              ( بارى- يباري-مُبارٍ/المباري – مباري الفريق 

( تولـّى – يتولـّى - متولٍّ/ المُتولي – متولي الأمور              ( أسقى – يسقي – مُسق ٍ / المُسقي – مسقي الزرع   
· السؤال : 
1. استخرج من النص : اسم فاعل لفعل ثلاثي 
( ابحث عن كلمة على وزن (فاعل / الفاعل / فاعلة / الفاعلة / الفاعلون / الفاعلين )                                           
استخرج من النص : اسم فاعل لفعل غير ثلاثي( ابحث عن كلمة أولها ميم مضمومة وما قبل آخرها مكسور / ياء)
2. ما المعنى الصرفي لكلمة ( ........) في جملة (.............................)
3. ( إذا كانت الكلمة اسم فاعل فالجواب : اسم فاعل )              
(اسم المفعولوهو وصف للمفعول به .  
     1. اشتقاق اسم المفعول من الفعل الثلاثي                                                                                                                   

أ.يشتق اسم المفعول من الفعل الثلاثي المتعدي الصحيح على وزن(مَفعول)(   المفعول / مفعولة / المفعولة )

 دفع/ مدفوع  ،  شرب/ مشروب  ،  وهب / موهوب  ،  كتب / مكتوب   ، قصد / مقصود  ، مدّ / ممدود
(إذا كان الفعل الثلاثي معتل الآخر بالياء تقلب الواو في كلمة(مفعول) إلى ياء وتدغم مع الياء الأصلية.
هدى(هدي)- مهدوي- مهديّ        -  لقي- ملقوي - ملقيّ           - رأى (رأي) – مرؤوي - مرئيّ                                                                                      
  2. اشتقاق اسم المفعول من الفعل غير الثلاثي  
(يشتق اسم المفعول من الفعل غير الثلاثي بتحويل الفعل إلى صيغة المضارع وتقلب ياء المضارعة ميماً مضمومة ويفتح ما قبل الآخر.                                                                             
( وشوش – يوشوش – مُوشوَش                ( زخرف – يزخرف – مُزخرَف         ( دحرج – يدحرج – مُدحرَج .
( جاهد- يجاهد- مُجاهَد     ( أخرج- يخرج - مُخرَج       ( جهـّز- يجهـّز- مُجهَّز   
(انهزم – ينهزم - مُنهزَم      (اقتسم- يقتسم- مُقتسَم       ( تشارك- يتشارك- مُتشارَك     (تحطم- يتحطم- مُتحطـَم                                                                                                                                  
(استخرج- يستخرج- مُستخرَج               ( استسلم – يستسلم  - مُستسلـَم .  
(إذا كان الفعل معتل الآخر لا يحذف حرف العلة بل يحول إلى ألف مقصورة.  
(ارتجى- يرتجي- مرتجى       (التقى- يلتقي- ملتقى   (انحنى- ينحني- منحنى                                                                      
(إذا كان الفعل لازما يلحق باسم المفعول شبه جملة لإتمام المعنى :     
- غضب عليه / مغضوب عليه    - وصل إليه/موصول إليه       - آل إليه / مؤول إليه      - نام في السرير – منوم فيه    
 قام عنه بالعمل – مقوم عنه         - تهاون بالصلاة – متهاون به / بالصلاة . 
· السؤال : 
1. استخرج من النص : اسم مفعول  لفعل ثلاثي 
( ابحث عن كلمة على وزن (مفعول / المفعول / مفعولة / المفعولة   )                                           
استخرج من النص : اسم فاعل لفعل غير ثلاثي( ابحث عن كلمة أولها ميم مضمومة وما قبل آخرها مفتوح / ألف)
2. ما المعنى الصرفي لكلمة ( ........) في جملة (.............................)
( إذا كانت الكلمة اسم مفعول  فالجواب : اسم مفعول)              
  ( الصفة المشبهة  : وهي صيغ تدل على اتصاف صاحبها بالحدث اتصافاً دائماً أو شبه دائم. وأشهر صيغها:                                                                                                                      1.فعيل: جميل– طويل– قصير– حديث– قديم– سمين– بخيل- مريض - غنيّ - سخيّ - قويّ                                             
1. استخرج من النص : صفة مشبهة  ( ابحث عن كلمة على وزن (فعيل / الفعيل / فعيلة / الفعيلة )                                           
2. ما المعنى الصرفي لكلمة ( ........) في جملة (.............................)
( إذا كانت الكلمة على وزن (فعيل / الفعيل / فعيلة / الفعيلة )  فالجواب : صفة مشبهة )     
-------------------------------------------------------------------------------------------------------         
 ( اسم التفضيل :  وهو اسم يأتي للمفاضلة بين أثنين يحملان نفس الصفة. ويكون على وزن ( أفعل ) أو ( الأفعل) 

أكبر / أصغر / أحسن / أقوى / ابعد / أقرب / أسمى / أهون / أصعب / أشدّ / أهمّ 

(يمكن أن يأتي اسم التفضيل معرفاً   
 (أكبر- الأكبر              

( أقصى- الأقصى     
 (أطول- الأطول 
(انتبه :  ليست كل كلمة على وزن أفعل هي اسم تفضيل

· ما أفعل 
· لن أفعل          هذه ليست اسم تفضيل     
· لم أفعل 
1. استخرج من النص : اسم تفضيل  ( ابحث عن كلمة على وزن (افعل / الأفعل )                                           
2. ما المعنى الصرفي لكلمة ( ........) في جملة (.............................)
( إذا كانت الكلمة على وزن (افعل / الأفعل)  فالجواب : اسم تفضيل )     
(  اسم المكان : وهو اسم يدل على مكان أو زمان حدوث الحدث.وله صيغتان: مَفعَل و مَفعِل .
1. اشتقاق اسم المكان والزمان من الفعل الثلاثي على وزن ( مَفعَل) :                                          
أ.إذا كان الفعل الصحيح الأول والآخر مضموم أو مفتوح العين (الوسط) في المضارع :                                                                                 (كتب- يكتب- مكتَب                      ( لعب- يلعَب- ملعَب             ( فتح- يفتَح- مفتَح 

ب.إذا كان الفعل معتل الوسط  أو الآخر:                                                                                                                                      (  كان -  مكان       (  ساق – مساق     ( رمى- مرمَى       ( وقى- موقَى      ( صفا- مصفَى      ( رجا- مرجَى                                                         
 2.اشتقاق اسم المكان والزمان من الفعل الثلاثي على وزن (مَفعِل):                                                                               أ.إذا كان الفعل الصحيح الأول والآخر مكسور العين (الوسط) في المضارع:                                                                        ( جلس- يجلِس- مَجلِس         (هبط- يهبـِط- مَهبِط           ( عرض – يعرِض - معرِض                                                                        
ب.إذا كان الفعل معتل الأول:                                                                                    

 ( وقف - موقِف     ( وجد- موجِد       (وصل- موصِل         ( ولغ- مولِغ        ( وقع  - موقع 

1. استخرج من النص : اسم مكان  ( ابحث عن كلمة على وزن (مفعَل / مفعِل )                                           
2. ما المعنى الصرفي لكلمة ( ........) في جملة (.............................)
( إذا كانت الكلمة على وزن (مفعَل / مفعِل)  فالجواب : اسم مكان)     
3. ما الوزن الصرفي لكلمة ( ......... ) مع الضبط التام 
(مصدر المرة:  وهو المصدر الذي يدل على مرات حدوث الفعل . 
أ.يشتق من الفعل الثلاثي على وزن (فـَعْـلـَة).                                                                                                                                                                     ( وقف - وَقفة       (  رمى_رمية     ( سقط – سَقـْطـَة     (جلس- جلسة           (طار - طيرة          ( سار - سَيرة   
 ب.يشتق من الفعل غير الثلاثي بإضافة(تاء مربوطة) إلى المصدر الصريح:                                           

( انطلق- انطلاق- انطلاقة         (اندفع- اندفاع- اندفاعة          ( استخرج- استخراج- استخراجة 
( إذا كان المصدر الصريح للفعل الثلاثي على وزن مصدر المرة تضاف كلمة (واحدة) للدلالة على أنه مصدر مرة.   

       الفعل    المصدر الصريح      مصدر مرة                                                                                                 

         دعا         دعوة               دعوة واحدة 
       عاد           عودة              عودة واحدة
       رحم         رحمة               رحمة واحدة


( إذا كان المصدر الصريح للفعل غير الثلاثي ينتهي بتاء مربوطة  تضاف كلمة (واحدة) للدلالة على أنه مصدر مرة.   

       الفعل    المصدر الصريح      مصدر مرة                                                                                                 

         استراح    استراحة        استراحة واحدة 
        أعاد         إعادة              إعادة واحدة
         ترجم       ترجمة             ترجمة  واحدة
1. استخرج من النص : اسم / مصدر مرة  ( ابحث عن كلمة على وزن (فعلة )                                           
2. صغ / ما اسم المرة من الفعل (..........) مع الضبط التام 
(إذا كان الفعل مضارع يعاد إلى الماضي )
( تصريف الفعل مع ضمائر المخاطب : 

1.إذا كان الفعل معتلاً تعاد الألف إلى أصلها و يضاف ضمير المخاطب مع الضبط التام:

الفعل
 
                      أنتَ
     أنتِ
          أنتما
  أنتم
      أنتنَّ 

    سعى             سعي           سعَيْتَ      سعَيْتِ    سعَيْتُما   سعَيْتُم      سعَيْتُنَّ
(أصل الألف ياء)

رجا              رجو              رجوَْتَ   رجوَْتِ    رجوَْتُما   رجوَْتُم    رجوَْتُنَّ
(أصل الألف واو)

2.إذا كان الفعل مضعفاً يفك التضعيف:                                             

الفعل
 
                      أنتَ
     أنتِ
            أنتما                أنتم        أنتنَّ 

     مدَّ                                  مدَدْتَ      مدَدْتِ     مدَدْتُما           مدَدْتُم      مدَدْتُنَّ

 استقرّ


     استقرَرْتَ   استقرَرْتِ  استقرَرْتُما    استقرَرْتُم   استقرَرْتُنَّ
 1. صرّف الفعل (........) مع ضمير المخاطب (........) مع الضبط التام .
(  جموع القلة: يطلب وزن واحد وهو ( أفعال)
أرزاء(جمع رزء)، أصحاب(جمع صاحب)، أحمال(جمع حمل)، أنهار(جمع نهر)، أسرار(جمع سرّ).   .

1. استخرج من النص : جمع قلة

( معاني الزيادات :                                                                                                                           
1. فعّل :  
  1. التكثير:(المبالغة في الحدث).    
   قطّعَ الولد الحبلَ  /   كسّر الولدُ الزجاجَ  / حسّن العلم الإنتاج

  2. اختصار الحكاية : 
كبّر الرجل   / سبّح المؤمن الله   
2. تفعّل : التكلف:                                                                                                                                              (تصبّر المريض.(تكلف في الصبر)                                                                                                      (تحمل الرجل المشقة.(تكلف في التحمل)     
1.أنفعل: ولها معنىً واحد وهو المطاوعة :   
 (ثنيت الحديد فانثنى.                                                                                                                                (قطعت الحبل فانقطع.  
( الميزان الصرفي 
1. الفعل الثلاثي ( الجذر الثلاثي على وزن (فعل) مع مراعاة الحركات الملازمة للفعل:                                                                                                                                                                                                                                                           

( جَلَسَ (على وزن) فَعَلَ          (رمى(على وزن) فَعَلَ       (كَبُرَ (على وزن)  فَعُلَ         ( يَبِسَ (على وزن)  فَعِلَ    
(إذا حذف حرف من الكلمة يحذف ما يقابله من الوزن.                                                                                                                                     (قُمْ – فـُلْ (أصلها(قام)حذف الوسط فيحذف وسط كلمة (فعل)). 
 (ارم- افع(أصلها (رمي)حذف الآخر فيحذف آخر كلمة (فعل)).                                                                                (قف – عِل (أصلها(وقف)حذف الأول فيحذف أول كلمة(فعل)) . 
( يرمون – يفعون (أصلها(يرمي)حذف الآخر فيحذف آخر كلمة(يفعل)) .

( يبتغون – يفتعون (أصلها(يبتغي)حذف الآخر فيحذف آخر كلمة(يفتعل)) .  
( اسعَوا – افعـَوا  (أصلها(سعى)حذف الآخر فيحذف آخر كلمة(فعل)) .

(أحرف الزيادة على الفعل هي أحرف كلمة (سألتمونيها)وتضاف الزيادة كما هي على الوزن الصرفي.                                                                                                                    (جاهد- فاعل(أصلها(جهد))               (كسّر- فعّل(أصلها(كسر))             (أخرج- أفعل(أصلها(خرج))                                                                                (انتظر- افتعل(أصلها(نظر)               (انقسم- انفعل(أصلها(قسم))           (تقاتل- تفاعل(أصلها(قتل)                                                                              (تدرّج- تفعّل(أصلها(درج))          ( أخضرّ- أفعلّ(أصلها(خضر)            (استسلم- استفعل(أصلها(سلم)) 
                                                                                                                                                                                                                                    (لمعرفة الجذر الثلاثي يوضع وزن الكلمة ثم نحذف الأحرف الزائدة وانتبه لإعادة الألف والهمزة إن وجدتا إلى أصلهما .                                                                                   (التطوّر- التفعّل. ما يقابل (فعل)هو(طَور)وهذا هو الجذر الثلاثي.                                              
(الاستفهام-الاستفعال. ما يقابل (فعل)هو(فَهِمَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                                                                    (البيع- الفعل. ما يقابل (فعل)هو(بَيَعَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                           
(الانتقام- الافتعال. ما يقابل (فعل)هو(نَقَمَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                                                (الإسلام-الإفعال. ما يقابل (فعل)هو(سَلَمَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                                                        (الاصطفاء- الافتعال. ما يقابل (فعل)هو(صَفَوَ) وهذا هو الجذر الثلاثي. } أصل الهمزة واو بدليل المضارع (يصفو){                                                               
(التقاضي- التفاعل. ما يقابل (فعل)هو(قَضَيَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                                              (التراسل- التفاعل. . ما يقابل (فعل)هو(رَسَلَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                                        (التدخين- التفعيل. ما يقابل (فعل)هو(دَخَنَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                                  (الإبداع- الإفعال. ما يقابل (فعل)هو(بَدَعَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.                                                     
(النهاية- الفعالة. ما يقابل (فعل)هو(نَهَيَ) وهذا هو الجذر الثلاثي.  

    
                           وهو كل فعل يدل على حدث في الماضي . وهو فعل مبني ، وحالات بنائه : 
أ. يبنى على الفتح (وهي حالة بنائه الأصلية) إذا لم يتصل بضمير أو اتصلت به تاء التأنيث الساكنة أو ألف الاثنين .


1. جلس الولد على الكرسي .
جلسَ : فعل ماضي مبني على الفتح الظاهرة على آخره .
2. رمى اللاعب الكرة.
رمى : فعل ماضٍ مبني على الفتحة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر.
3. أكلتْ البنت التفاحة.

أكلتْ : فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره. والتاء تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإعراب.
4. الولدان كتبا الدرس. 

كتبا : فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره. والألف : ألف الاثنين ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .  
ب . يبنى على السكون : إذا اتصل بضمائر الرفع المتحركة وهي : تاء المتكلم ، و(نا )المتكلمين ، وتاء المخاطب ، وتاء النسوة ، ونون النسوة . وهذه الضمائر تكون في محل رفع فاعل . 



1.أنا كتْبتُ الدرس.

  كتبتُ : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء المتكلم . والتاء : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .  
2.نحن قمنا بالواجب . (أصل الفعل قام) .

قمنا : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله ب(نا) المتكلمين. . وحذفت منعا لالتقاء الساكنين. والـ(نا) : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل. 
3.أنتَ أحضرتَ الكتاب .

أحضرتَ : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء المخاطب . والتاء : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .
4. أنتِ أطعتِ والدتك . ( أصل الفعل أطاع) .

أطعتِ : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء المخاطبة . والتاء : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 
5. هنّ ذهبنَ للبيت .

ذهبنّ : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة . والنون :ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 
 ج. يبنى على الضم :إذا اتصل بواو الجماعة . وتكون الواو في محل رفع فاعل . 

1. هم نجحوا في الامتحان .

 نجحوا فعل ماضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة .والواو : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 
2.المعلمون أخلصوا في عملهم .








أخلصوا : فعل ماضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة والواو : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل. 
( قد يسبق الفعل الماضي حرف ( قد) ويعرب حرف تحقيق لا محل له من الإعراب .

1. " قد أفلح المؤمنون ".
- قد : حرف تحقيق مبني على السكون لا محل له من الإعراب .
- أفلح : فعل ماضي مبني على الفتح الظاهرة على آخره .
2. " قد خاب من دسّاها "

- قد : حرف تحقيق مبني على السكون لا محل له من الإعراب .
- خاب : فعل ماضي مبني على الفتح الظاهرة على آخره .

     وهو فعل يدل على حدث في الزمن الحاضر أو المستقبل. وهو فعل معرب أي يأخذ ثلاث حالات إعرابية هي : 
الرفع والنصب والجزم . 

(أحرف النصب : أن/ لن/كي /لام التعليل (تبين سبب حدوث الفعل ) / 
(أحرف الجزم : لم/لا الناهية/لمّا /لام الأمر/أسماء وأحرف الشرط الجازمة .

                                   : يكون الفعل المضارع مرفوعا ً إذا لم يسبق بناصب أو جازم . وتكون علامات رفعه :

                       


     الفعل صحيح الآخر                                                                                       الأفعال الخمسة              

( الأفعال الخمسة : هي كل فعل مضارع اتصلت به واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء الخاطبة . 
(يفعلون / تفعلون / يفعلان / تفعلان / تفعلين)

1. يقرأ الولد الدرس .                                                                 

 يقرأ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
2. يسعى الطالب للنجاح .                                                         

   يسعى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر .
3. يقضي القاضي بالعدل .                                                        

  يقضي : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل .
4. يدعو المؤمن ربّه .                                                                 

 يدعو  : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل .
5.الطلاب يجتهدون في دراستهم .                                              

  يجتهدون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة . والواو : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .
6.أنتِ تكتبين دروسك .                                                                         

 تكتبين : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة .والياء : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 

                                   : يكون الفعل المضارع منصوبا ً إذا سبقه ناصب. وتكون علامات نصبه :

                       


     الفعل صحيح الآخر                                                                                        الأفعال الخمسة              

( إعراب أحرف النصب :                                                                        

     - أن / كي : حرف نصب مصدري مبني على السكون .                                              
     -  لن :حرف نصب مبني على السكون .                           يتبع هذه الأحرف فعل مضارع منصوب .                                        
     - لام التعليل : حرف نصب مبني على الكسر.  

 
1. لن يتهاون الطلبة في دراستهم .                                                                          

  لن : حرف نصب مبني على السكون .                                                               
  يتهاون : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
 2. توضأ الرجل كي يصلي الفريضة .                                                              

   كي : حرف نصب مصدري مبني على السكون .                                                        
   يصلي : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
3.أحببت أن أدعو الله .                                                                                   

  أن : حرف نصب مصدري مبني على السكون .                                               
  أدعو : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .  
4. من الرائع أن يسعى الإنسان إلى العلا .                                                              

   أن : حرف نصب مصدري مبني على السكون .                                             
  يسعى : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر .
5. التلاميذ لن يخذلوا آبائهم .                                                                  

   لن : حرف نصب مبني على السكون .                                                                     
  يخذلوا : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة . والواو : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .
( قد يسبق الفعل المضارع حرف السين أو سوف ، وهما حرفا استقبال لا محل لهما من الإعراب ولا يؤثران في الإعراب الفعل المضارع .

1.  محمد سيدرس دروسه .                                                                             

   سيدرس : السين حرف استقبال لا محل له من الإعراب .يدرس : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

 2. محمد سوف يدرس دروسه .                                                                      

سوف :حرف استقبال لا محل له من الإعراب. يدرس:  فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

                                   : يجزم الفعل المضارع إذا سبقه جازم. وتكون علامات جزمه : 




     الفعل صحيح الآخر                         الفعل معتل الآخر                                            الأفعال الخمسة              

                                              (المعتل بالألف و الواو والياء)        
*إعراب أحرف الجزم :                                                                              
 -  لم / لمّا : حرف جزم مبني على السكون .                                                                 
 -  لا الناهية : حرف جزم مبني على السكون .           يتبع هذه الأحرف فعل مضارع مجزوم .                                                                                                                                                                                      

 -  لام الأمر : حرف جزم مبني على الكسر .                                                                       
( لام الأمر تستخدم للأمر بالقيام بالفعل .وتضادها (لا الناهية ) التي تفيد النهي عن القيام بالفعل .                                                          ( إذا تلا الفعل المضارع حرف ساكن يحرك آخره بالكسر منعاً لالتقاء الساكنين .                                                               

  1.لم يرسب أحد في الامتحان .                                                                               

    لم : حرف جزم مبني على السكون .                                                                    
   يرسب : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره .
2. لا  تهمل الدروس .                                                                                            

 لا : لا الناهية : حرف جزم مبني على السكون .                                                               
 تهمل : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون وحرك آخره منعاً لالتقاء الساكنين .
3." لمّا يقض ما أمره " .                                                                          

  لمّا : حرف جزم مبني على السكون .                                                                               
  يقض : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره .
4. لم ينجُ المجرم من العقاب .                                                                                           

  لم : حرف جزم مبني على السكون .                                                                     
 ينجُ: مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره .
5. أنتِ لم تكتبي دروسك .                                                                                   

   لم : حرف جزم مبني على السكون .                                                                    
  تكتبي :فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة . والياء ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .
6. لتسعَ إلى المجد بهمة عالية.                                                                              

   لتسع : اللام : لام الأمر حرف جزم مبني على الكسر . تسعَ : مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره . 
                      : وهو كل ما دلّ على طلب حدوث الفعل وهو فعل مبني. وعلامات بنائه هي :




     الفعل صحيح الآخر                              الفعل معتل الآخر                            كل فعل أمر متصل بواو الجماعة              

                                                  (المعتل بالألف و الواو والياء)                     أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة
( إذا تبع فعل الأمر المبني على السكون حرف ساكن يحرك آخر الفعل  بالكسر منعاً لالتقاء الساكنين .                                                            

  1. اذهب إلى البيت .                                                                                                            

اذهب : فعل أمر مبني على السكون . والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت .
  2. ادرسِ ِالدرس . ( لاحظ ادرسْ الـْدرس)                                                                       
  ادرس ِ : فعل أمر مبني على السكون وحرك آخره بالكسر منعاً لالتقاء الساكنين والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتَ .
  3. أدعُ الله ليوفقك .                                                                                                 

   ادعُ : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة من آخره والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتَ .  
  4.اقض  بالحق .                                                                                                                                                     اقض : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة من آخره والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتَ .
( إذا كان الفعل معتل الأول يحذف أوله وإذا كان معتل الأول و الآخر يحذف أوله وآخره.                                                                                                                     
  5. عِ ِ ما أقول لك. (أصله وعى ).                                                                                 
  عِ : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة من آخره والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتَ . 
  6. قف مكانك . (أصله وقف ).                                                                                                                                                                  قف : فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتَ . 
  (إذا كان الفعل معتل الوسط يحذف وسطه منعاً لالتقاء الساكنين .                          
  7. نم في سريرك. (أصله نام ).
  نم :فعل أمر مبني على السكون وحذفت الألف منعاً لالتقاء الساكنين والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت . 

  8. ادرسوا بجد .                                                                                                     

  ادرسوا : فعل أمر مبني على حذف حرف النون من آخره . والواو : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.

                   : هو كل من قام بالفعل أو اتصف به. وهو مرفوع دائماً.
                     ويستدل عليه بالسؤال : من فعل الفعل ؟ فيكون الجواب : الفاعل .

                           : 

1.اسم ظاهر / صريح / مفرد :           


 1.حضر المعلم .           2.  حضر المعلمان.                3.  حضر المعلمون .                                                  
- المعلم: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .                                                         
- المعلمان : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى .                                                                                                                         - المعلمون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع المذكر السالم .
2. ضمير متصل: والضمائر المتصلة التي تكون في محل رفع فاعل هي : تاء المتكلم،تاء المخاطب،تاء الخاطبة، (نا)المتكلمين،  نون النسوة،ألف الاثنين،واو الجماعة،ياء الخاطبة .                                                                                                                           ( وردت أمثلة على إعراب هذه الضمائر في إعراب الأفعال .
3. ضمير مستتر: ويجب أن يسبقه ما يشير إليه في الجملة. 
  
1.  دخل محمد إلى الصف ،ثم ألقى علينا التحية وصافح المدير.                                                                                     (لاحظ الفعلين (ألقى وصافح )ستعلم أن من قام بالفعل هو محمد لكنه غير موجود بعد الفعل  في الجملة، عندها ستقدر ضميراً مستتراً(مختفياً)حسب الفاعل الذي سبقه.فالضمير الذي ينوب عن محمد(هو). لذا سنعرب الفعلين (ألقى وصافح) كالتالي: 
 -ألقى: فعل ماضٍ مبني على الفتحة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر. والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.                                                                                            – صافح: فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره. والفاعل ضمير مستتر تقديره هو .

4.اسم إشارة:
1. جاء هذا الولد .        2. وصل ذلك الطالب .        3. نجح هؤلاء الطلبة.       4. تفوق أولئك الأولاد.                                                                                 - هذا / ذلك / هؤلاء / أولئك : .اسم إشارة مبني في محل رفع فاعل.

1. اسم موصول : 
1. رحل الذي كان جارنا.       2. حدث ما توقعته.                 3. سافر الذين أحبهم .                                                                                           - الذي/ ما(الذي) /الذين : اسم موصول مبني في محل رفع فاعل .
5. مصدر مؤول: والحروف المصدرية هي:ما/ لو/ أن / كي  ويليها فعل، ونستطيع أن نشتق منها اسماً يكون هو المصدر المؤول ثم نعرف الموقع الإعرابي له. 
· سرني أن تنجح . (نستطيع تقدير الجملة :سرني نجاحك، فيكون نجاحك هو الفاعل. إذن المصدر المؤول من (أن تنجح) في محل رفع فاعل.) فيكون إعراب ( أن تنجح )

·  أن: حرف نصب مصدري مبني على السكون.                                                           
· تنجح: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت. والمصدر المؤول من (أن تنجح) في محل رفع فاعل للفعل سرّ .
                                                   
                            : وهو كل ما وقع عليه فعل الفاعل. وهو منصوب دائماً. ويمكن أن نستدل عليه بالسؤال: ماذا فعل الفاعل؟  


1.اسم ظاهر/ صريح / مفرد : 
 1. أكل الولد التفاحة.          2.  ساعد الطالب الولدين.             3. احترمت الطالبة المعلماتِ .                                                                                                    التفاحة : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                       
الولدين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.                                                    
المعلمات: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم.
2. ضمير متصل: والضمائر المتصلة التي تكون في محل نصب مفعول به هي: هاء الغائب، ياء المتكلم، كاف الخاطب، (نا)المفعولين، هما،هم،هنّ. هذه الضمائر إذا اتصلت بالفعل تكون في محل نصب مفعول به.  
                                                         
1. أكرمه زيد.      2.  كافأك المدير.    3.  يسعدنا مجيئك.    4.  زارني محمد.   5.  أوصلهما محمد إلى المطار.                                                                                              

- إعراب الضمائر التي تحتها : ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به .

( إذا كان الضمير الذي حلّ محل المفعول به هو ياء المتكلم عندها يتصل بالفعل نون وتسمى نون الوقاية.
6.  زارني محمد .                                                                                              

زار:فعل ماضي مبني على الفتح الظاهر على آخره.والنون:نون الوقاية. والباء: ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به                                                               محمد: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
3.اسم إشارة : 

1.  شاهد الرجل هذا الولد.      2.  كافأتُ ذلك الطالب.       3.  أحبُّ هؤلاء الطلبة.    4.  أكرمت أولئك الأولاد.

- هذا/ذلك/ أولئك/ هؤلاء:اسم إشارة مبني في محل نصب مفعول به 

4. اسم موصول: 
1. رأيتُ الذي أحبه.         2.  توقع المعلم ما حصل.              3. زرتُ الذين أحبهم .                                                                                                                                                                                                                                                                                                           -  الذي/ ما(الذي)/ الذين: اسم موصول مبني في محل نصب مفعول به.

5.مصدر مؤول:
1. أحببتُ أن تنجح.(نستطيع تقدير الجملة: أحببت نجاحك, فيكون نجاحك هو المفعول به.إذا المصدر المؤول من(أن تنجح)في محل نصب مفعول به).           
 أحببتُ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء المتكلم. والتاء: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.                                                                                                 أن تنجح: أن: حرف نصب مصدري مبني على السكون. 
تنجح: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت.والمصدر المؤول من(أن تنجح) في محل نصب مفعول به .
                                          : وهذه الأفعال تكون متعدية إلى مفعولين وهي :                 

ظنّ/حسب/خال/زعم/علم/رأى(القلبية)/وجد/وهب/منح/أعطى/سأل/سلب/اتخذ/جعل/صيّر/كسا/ألفى/ رزق / كل فعل متعد مزيد بالهمزة أو التضعيف. 
1.كسا الغني الفقير ثوباً.                                                                                              

كسا: فعل ماضٍ مبني على الفتح المقدر على آخره للتعذر.                                                            
 الغني:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                   
الفقير: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                              
ثوباً: مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
2.وهبته مالاً.                                                                                                                                              وهبته:وهب:فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء المتكلم.والتاء :ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
والهاء:ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به                                        
مالاً: مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
3.يتخذ الطالب الكتاب صديقاً.                                                                                                   

 يتخذ:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                                              الطالب: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                      الكتاب: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                               صديقا: مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                                    

4. رأيت الصلح خيراً.                                                                                                      

رأيت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء المتكلم.والتاء: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.                                                                                             الصلح: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                               خيراً: مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.  
5. وجدتُ العمل منفعة .

وجدت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء المتكلم.والتاء: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.                                                                                             العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                           
منفعة: مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.     
6. " يحسبهم الجاهل أغنياء من التعفف ".

يحسبهم : يحسب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
و(هم) :  ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به.

الجاهل : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
أغنياء : مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.  
7. أظنّها أفضل مني

أظنها : أظن : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
و(الهاء) :  ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به.

والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا
أفضل : مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.  

                             هو أن لا يُعرف الفاعل وعندها يحل المفعول به مكان الفاعل ويصبح نائب فاعل مرفوع .


(  كيف نحول الفعل من مبني للمعلوم إلى مبني للمجهول ؟

                    : يحوّل الفعل الماضي المبني للمعلوم على المبني للمجهول بضم الأول وكسر ما قبل الآخر.

1. فَتَحَ الولد الباب              فـُـتِح البابُ .

 - فُتِح: فعل ماض مبني للمجهول مبني على الفتح الظاهر على آخره.
 - الباب:نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
( بعض الأمثلة على تحويل المبني للمعلوم إلى مبني للمجهول:                                                           
   (قال/قيل، باع/بيع، استلقى/استُلقي، احتلّ/اُحتلّ).

                     :يحول الفعل المضارع المبني للمعلوم إلى مبني للمجهول بضم الأول وفتح ما قبل الآخر.
                                                                                             
يَفتَح الولدُ البابَ                 يُفتـَح البابُ                                                                        
يُفتَح: فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره           
الباب: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
(إذا كان المفعول به مؤنث يجب أن يوافقه الفعل.                                                                     
    أكل الولد التفاحة               أُكِلت التفاحة.
( استخرج من النص فعلاً مبنياً للمجهول ( غالباً سيكون فعلاً ماضياً)
                           وهي الجملة التي تبتدئ باسم. وركناها الأساسيان هما: المبتدأ والخبر.

                           : هو الاسم الذي تبتدئ به الجملة. وهو مرفوع دائماً. 
                                   
1. اسم ظاهر / مفرد / صريح: 
1. الغرفة نظيفة.              2. الرجلان مخلصان.            3. هذان مجتهدان.        4. المهندسون مجدّون .                                                                                                                                الغرفة: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                               
 الرجلان: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى.                                                                                هذان: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى.                                                                     المهندسون: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.

2.ضمير منفصل: 
1. أنا ناجح في حياتي.          2. هما مخلصان.        3. هنّ مجتهدات.           4. أنتما حاضران.                                                                                            أنا/هما/هنّ/أنتما:ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ.

3.اسم إشارة: 
1. هذا طالب مجتهد.          2. هؤلاء عاملون مخلصون.             3. أولئك أصدقائي.                                                                                                                                هذا/هؤلاء/أولئك:اسم إشارة مبني في محل رفع مبتدأ.

4.اسم موصول:
1. الذي جاء محبوب.         2.  الذين وصلوا ناجحون.              3.اللواتي خرجن مجتهدات.                                                                        الذي/الذين/اللواتي:اسم موصول مبني في محل رفع مبتدأ.
5.. مصدر مؤول:


1. " أن تصوموا خير لكم " .(لاحظ : صيامكم خير لكم)                                
  أن: حرف نصب مصدري مبني على السكون.                                                                                                   تصوموا: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة.
والواو:ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.                                                                     
 والمصدر المؤول من(أن تصوموا)في محل رفع مبتدأ. (الموقع الإعرابي للمصدر المؤول ) 

                        : وهو كل ما يخبر عن المبتدأ. وهو مرفوع دائماً. 
                      ويمكن أن نستدل عليه بالسؤال : المبتدأ ما به ؟  فيكون الجواب: الخبر .



  1.اسم ظاهر / مفرد / صريح: 
1. الولد مجتهد.              2. هما مخلصان.                    3. المعلمون مخلصون .                                                               

مجتهد:خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                         
مخلصون: خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.                                                        
مخلصان:خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى.  
                           

2.جملة فعلية:
1. الولد يدرس الدروس .          2. أنت اكتب الرسالة .         3. القرآن يريح النفس .                         

الولد:مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                  
 يدرس:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.                                                                                   الدروس:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                                                
والجملة الفعلية(يدرس الدروس)في محل رفع خبر للمبتدأ.  
(.حاول أن تعرب الجمل الأخرى.
· إذا كان السؤال : ما نوع الخبر في جملة (.............................)
· الجواب إمّا مفرد أو جملة فعلية

3..شبه جملة(جار ومجرور): وحروف الجر هي: من/إلى/عن/على/في/الباء/الكاف/اللام.  

  1. العصفور في القفص.     2.  الكتاب في الدرج.           3.  القلم لمحمد.           4. الرجل كالأسد .                                                                 العصفور:  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                  
في:حرف جر                                                                                                               
القفص:اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.    
  وشبه الجملة(في القفص) في محل رفع خبر للمبتدأ.                                       
(  حاول أن تعرب الجمل الأخرى.
5.شبه جملة(ظرفية مكانية) : ومن ظروف المكان:أمام/خلف /وراء/فوق /قبل/بعد /تحت /بين/ عند/ يسار/ يمين/ قرب/ لدى(وهو مبني على السكون في محل نصب) ويليها اسم يدل على المكان.
ويكون إعرابها: ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة. وهو مضاف. والاسم أو الضمير المتصل به يكون مضاف إليه).                                                                                                  

1. المسجد قرب المدرسة.           2. القصة تحت الكرسي.       3. المحل يسار الشارع .               4. القلم لديّ .                               

المسجد: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                قرب:ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.وهو مضاف.                                                   المدرسة:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.                                                         
  وشبه الجملة الظرفية(قرب المدرسة)في محل رفع خبر للمبتدأ.

(حاول أن تعرب الجمل الأخرى. 
6.شبه الجملة(ظرفية زمانية):  وظروف الزمان هي:قبل/بعد/بين/عند / حين ويليها اسم يدل على زمان.                                                                                                         

1. الموعد عند المساء.               2. اللقاء بعد العشاء.                  3. الاجتماع قبل العطلة.                                                 

الموعد: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                عند:ظرف زمان منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.وهو مضاف.                              
المساء: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.                                                          
 وشبه الجملة الظرفية(عند المساء)في محل رفع خبر للمبتدأ.                                                                  

( حاول أن تعرب الجمل الأخرى.  

                            إذا كان الخبر شبه جملة والمبتدأ نكرة يتقدم الخبر على المبتدأ. 




1. في القفص عصفور.          2. عند محمد مجلة جميلة.                   3. من المهم أن تثابر.                                  

في:حرف جر.
القفص:اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.                                                                                      وشبه الجملة (في القفص)في محل رفع خبر مقدم.                                                                                          عصفور: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.  
( حاول أن تعرب الجمل الأخرى.  
                      :            وهي كل ما يدخل على الجملة الاسمية فيغير أحكام المبتدأ والخبر. وهي نوعان:   

                                           : وهي إنّ وأخواتها(أنّ/أنّ/كأنّ/ليت/لعل/لكنّ) وهي تدخل على الجملة الاسمية؛  

                                             فتنصب الأول (المبتدأ) ويسمى اسمها، وترفع الثاني(الخبر) ويسمى خبرها .                                                                                                                                                 




إنّ:حرف توكيد ونصب مبني على الفتح.                                                                             
أنّ:حرف توكيد مصدري ونصب مبني على الفتح.                                                          
كأنّ:حرف تشبيه ونصب مبني على الفتح.                                                                                      
لكنّ:حرف استدراك ونصب مبني على الفتح.                                                                               
ليت:حرف تمنٍ ونصب مبني على الفتح.                                                                                                       لعل:حرف ترجٍ ونصب مبني على الفتح.


1. إنّ الجو ماطر.                                                                                                                         إنّ:حرف توكيد ونصب مبني على الفتح.                                                                                 
الجو:اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .(أصله مبتدأ).                                            
ماطر:خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .(أصله خبر).

2.ليت الطالب يجتهد.                                                                                                         

ليت: حرف تمنٍ ونصب مبني على الفتح.                                                                         
الطالب:اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                                                  يجتهد:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. الفاعل ضمير مستتر تقديره هو. 
والجملة الفعلية(يجتهد)في محل رفع خبر ليت.  
3. كأنّ المعلمين شموس .
كأنّ : حرف تشبيه ونصب مبني على الفتح.   
المعلمين : اسم كأنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
شموس : خبر كأنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
4. لعلّ الامتحان سهل .

لعلّ : حرف ترجٍ ونصب مبني على الفتح.
الامتحان : اسم لعلّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
سهل :  خبر لعلّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .  
                            :  أي ضمير يتصل ب(إنّ وأخواتها) هو: ضمير متصل مبني في محل نصب اسم (إنّ وأخواتها).                                                                                                                                                              

1. إنه من العقبة.                                                                                                  
إنّ:حرف توكيد ونصب مبني على الفتح.والهاء:ضمير متصل مبني في محل نصب اسم إنّ.
 من: حرف جر.                                                                                                       
العقبة: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.                                                                               وشبه الجملة(من العقبة)في محل رفع خبر إنّ.   
2. " إنـّا من المجرمين منتقمون " .  
 إنّ:حرف توكيد ونصب مبني على الفتح.والـ(نا) :ضمير متصل مبني في محل نصب اسم إنّ.
 من: حرف جر.
المجرمين : اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم .                                                                                                        
منتقمون : خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .                                                                                                                                                                 


                    :إذا اتصلت بـ(إنّ وأخواتها)"ما" فهي كافة لعمل إنّ أي أنها تبطل عملها، وتعود الجملة كما كانت مبتدأ وخبر.                                                                                


1. " إنما المؤمنون إخوة ".                                                                                                                                         إنما:إنّ:حرف توكيد ونصب مبني على الفتح كفّ عن عمله.وما:زائدة كافة لعمل إنّ      

المؤمنون:مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.                                                      
إخوة:خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
                                                : وهي كان وأخواتها  (كان/ صار / ليس /أضحى/أمسى/بات/ظلّ/ أصبح ).
وهي أفعال ناقصة وتأخذ إعراب الأفعال بصورها المختلفة (المضارع والماضي والأمر)، ولكن نضيف عليها كلمة ناقص بعد تحديد نوع الفعل. وهي تدخل على الجملة الاسمية فترفع الأول (المبتدأ) ويسمى اسمها وتنصب الثاني (الخبر) ويسمى خبرها. 



      
1.كان الرجل نشيطاً .                                                                                        

كان: فعل ماض ناقص مبني على الفتح.                                                                                          
الرجل:اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                    نشيطاً:خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
2.أصبح الولد مجتهداً.                                                                                                  

أصبح: فعل ماض ناقص مبني على الفتح.                                                                                         
الولد:اسم أصبح مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره                                                                                       مجتهداً: خبر أصبح منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.  
3. لم يكن الرجل قرب النافذة.                                                                                                   

لم:حرف جزم مبني على السكون.
يكن:فعل مضارع ناقص مجزوم وعلامة جزمه السكون.وحذفت الواو منعا لالتقاء الساكنين.                                                                     الرجل:اسم يكن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                                قرب:ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة.وهو مضاف.                                                             النافذة:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
وشبه الجملة(قرب النافذة) في محل نصب خبر يكن. 
4. ما زال المطر يهطل .

ما زال : فعل ماض ناقص مبني على الفتح .
المطر : اسم ما زال مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                                
يهطل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. والفاعل ضمير مستتر تقديره هو .                                                                               
والجملة الفعلية (يهطل) في محل نصب خبر ما زال . 
 

                           : قد يأتي اسم كان وأخواتها ضميراً متصلاً،عندها انتبه لإعراب الفعل.                             

1.كنتُ في الحديقة.                                                                             

كنتُ:فعل ماض ناقص مبني على السكون لاتصاله بتاء المتكلم التاء ضمير متصل مبني في محل رفع اسم كان. 
في: حرف جر.                                                                                                
الحديقة: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
 وشبه الجملة( في الحديقة) في محل نصب خبر كان.  
2. كانوا يقطفون الزهور .
كانوا: فعل ماض ناقص مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة .والواو: ضمير متصل مبني في محل رفع اسم كان.   
يقطفون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة. والواو: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .

الزهور : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

والجملة الفعلية (يقطفون الزهور) في محل نصب خبر كان . 

                           : قد يأتي اسم كان وأخواتها ضميراً مستتراً،عندها انتبه له.


1. دخل علي إلى الصف وكان مبتسماً.                                                                                                                       كان: فعل ماض ناقص مبني على الفتح .واسمها ضمير مستتر تقديره هو.                                                                                                                              مبتسماً:خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
2. التقاعس ليس مفيداً .                                                                                                               
ليس: حرف نفي من أخوات كان.  واسمها ضمير مستتر تقديره هو.                                                                                                                                                                                                     
مفيداً: خبر ليس منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
3. كن صديقاً مخلصاً .
كن : فعل أمر ناقص مبني على السكون .واسمها ضمير مستتر تقديره أنت .

صديقاً : خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                             

· استخرج من النص : اسماً لفعل ناسخ   --- اسم كان / صار / ظل
      خبراً لفعل ناسخ   ---- خبر كان / صار / ظل
     اسماً لحرف ناسخ   --- اسم إنّ 





      خبراً لحرف ناسخ   ---- خبر إنّ




      اسماً لناسخ ---- اسم كان / صار / ظل - اسم إنّ
 



      خبراً لناسخ ------ خبر كان / صار / ظل - خبر إنّ
· أعرب ما تحته خط في النص .

                             : وهي النعت و العطف. 
                                                  

                           :  هو الصفة و يأتي لوصف اسم قبله. وهو يتبع المنعوت في :  
                                                
 ولـــد  مجتــهد  خير من ولـــــد  كســــول.                              الولـــد المـــجتهد خير من الـــولد الكســول.             
     منعوت   نعت              منعوت   نعت                                 منعوت   نعت                منعوت   نعت                 

 الولـــد المـــجتهد خير من الـــولد الكســول.                               البنت المجتهدة خير من البنت الكسولة.           
  منعوت   نعت               منعوت   نعت                                   منعوت   نعت           منعوت   نعت      

    الولـــد المجتهد محبوب .                        الولدان المجتهدان محبوبان .              الأولاد المجتهدون محبوبون.         

    منعوت  نعت                                         منعوت   نعت                                منعوت   نعت                  

                               وهو ما يهمنا هنا. 

1.الولد المجتهد محبوب.  
الولد : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                                         

المجتهد:نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. (المنعوت مرفوع). 
2.رأيت الطالب المطيع.  
الطالب : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                                                                                                                            المطيع:نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. (المنعوت منصوب)  
3.مررت بالولد المجتهد. 
الولد : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.                                                                                      

المجتهد: نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. (المنعوت مجرور).  
  (حوّل الجمل السابقة للمثنى والجمع المذكر والمؤنث السالم وحاول أن تعربها.            

4. إتقان العمل من علامات المواطنة الصالحة .
المواطنة : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.  
الصالحة : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. (المنعوت مجرور).   
                                                                                                                                                                     

                             قد يأتي النعت جملة ( كل جملة بعد النكرة نعت ) .


5.رأيت طفلاً يلهو.
يلهو : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل. والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.

والجملة الفعلية (يلهو) في محل نصب نعت.  
6.هذا بحر يغرق السفن . 

يغرق : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. والفاعل ضمير مستتر تقديره هو  
السفن : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                                                                                                                            
والجملة الفعلية (يغرق السفن)في محل رفع نعت .    
· استخرج من النص : نعتاً مفرداً
          


  جملة وقعت نعتاً
                       وأركانه: المعطوف عليه وحرف العطف والاسم المعطوف.  
  (دخل محمد و خالد إلى الصف.                                                                        

 ( المعطوف عليه : محمد .     - حرف العطف : الواو .          - خالد: الاسم المعطوف. 
(يأخذ الاسم المعطوف حكمه الإعرابي من المعطوف عليه . 


1.الواو : وتفيد الجمع والمشاركة : دخل محمد و خالد الصف .                                                                                2.الفاء : وتفيد الترتيب والتعقيب: دخل محمد فخالد الصف .                                                         
3.ثمّ : وتفيد الترتيب مع المهلة (التراخي) : دخل محمد ثمّ خالد إلى الصف .                             
1 . إنّ الحرية عزة ٌ وكرامة ٌ.
عزة : خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                                                                                                                                     الواو:حرف عطف.                                                                              
 خالد: اسم معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. (المعطوف عليه مرفوع).    
 2.شاهد الرجل الولدين الذين حضرا الحفلة ثم البنتين. 
 الولدين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.                                                                                                
ثم : حرف عطف.                                                                                                                                    البنتين:اسم معطوف منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.  (المعطوف عليه منصوب). 
3.سلمتُ على المدير عندما دخلت فالمعلمين. 
 المدير : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.                                                                                                                                                                                                                                                                                       
 الفاء: حرف عطف.                                                                                                                            المعلمين:اسم معطوف مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم. (المعطوف عليه مجرور). 
· ما المعنى الذي أفاده حرف العطف ( الفاء / ثم َّ) في جملة (............................)
· استخرج من النص : حرفاً يفيد الترتيب والتعقيب (الفاء)
      حرفاً يفيد الترتيب مع المهلة (ثمَّ)

· استخرج من النص : تركيباً يتضمن حرفاً يفيد الترتيب والتعقيب (الفاء + ما بعدها )
· استخرج من النص : تركيباً يتضمن حرفاً يفيد الترتيب مع المهلة (ثمَّ + ما بعدها )
· اسماً معطوفاً .........
· اضبط كلمة (........) الواردة في النص 
· أعرب كلمة (........)الواردة في النص
                   وهي وصف يؤتى لبيان هيئة صاحبها عند وقوع الحدث.وهي منصوبة دائما. 
                  ونستطيع معرفة الحال عن طريق السؤال : كيف فعل صاحب الحال الفعل؟.... فيكون الجواب: الحال.  
( إذا سألت بـ ( كيف) يجب أن يكون الفعل في الجملة تاماً و ليس ناقصاً أمّا إذا كان الفعل ناقصاً فإن الجواب (خبر الفعل الناقص منصوب)

· صار الجو ماطراً    ( كيف صار الجو ؟ - ماطراً ( خبر صار منصوب وعلامة نصبه الفتحة)                                                                                                                                              



1. وصل الرجل مسرعا .                 2. حضر الطالب مبتسماً.             3. شاهدت المهندسين منهمكين في عملهم.
مسرعاً /مبتسماً :حال منصوبة بالفتحة الظاهرة على آخره.        
منهمكين:حال منصوبة وعلامة نصبها الياء لأنها جمع مذكر سالم.  
( (لاحظ كيف وصل الرجل ؟   الجواب:مسرعاً).                       

( يجب أن تقترن الجملة بواو تسمى واو الحال.                                                                                                   1.دخل الولد وهو مبتسم.                                                                                                           
 الواو:واو الحال.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      هو:ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ.                                                           
مبتسم:خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.                                                                                        والجملة الاسمية(هو مبتسم )في محل نصب حال.  
· استخرج من النص : حالاً مفردة 
     جملة وقعت حالاً / حالاً جملة اسمية

                         : : وهو مصدر منصوب يأتي لبيان سبب حدوث الفعل.ويستدل عليه بالسؤال عنه بـ(لماذا).  

1. أقرأ الصحيفة اليومية تثقفاً.                                                                                                                     تثقفاً: مفعول لأحله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                         
( (لاحظ:لماذا قرأ الصحيفة؟ ..... الجواب:تثقفاً).   
2. "يجعلون أصابعهم في آذانهم من الصواعق حذر الموت".                                                                                                  حذر: مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. وهو مضاف.                                                 الموت:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.                                                            
3. " فله جزاءً الحسنى " .
جزاء : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
4. ابتعد عن التدخين محافظة على صحتي .

محافظة : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

                      قد يتقدم المفعول لأجله على الفعل والفاعل.

1. خشية التأخر قدمت مسرعأً.                                                          

خشية:مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. وهو مضاف.                                                                                                        التأخر:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
2. حباً فيه ، جئتُ لزيارته .

حباً : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
                                                  : وهي الظروف التي تدل على مكان وزمان حدوث الفعل. 
                           وهو كل ما دل على الزمان . وظروف الزمان دائما منصوبة ومضافة. وهي:
                             قبل / بعد / بين / عند / حين      ويليها  اسم يدل على الزمان (ويعرب مضاف إليه مجرور)  .                                
1. اللقاء قبل الظهر.       2. الموعد بعد العشاء.         3. الرحلة عند المغيب.          4. استراحتنا بين العصر والمغرب.
(  الظروف المبنية التي تكون في محل نصب هي :                                                                                 
1. الآن : ظرف زمان مبني على الفتح في محل نصب.
2..بعدُ ( إذا انقطعت عن الإضافة): ظرف زمان مبني على الضم في محل نصب.
· استخرج من النص : ظرف زمان منصوب ( حيناً / أمَداً)
       ظرف زمان مبني على الفتح ( الآن) 
       ظرف زمان مبني على الضم ( بعد )

                         وهو كل ما دلّ على المكان.وظروف المكان دائما منصوبة ومضافة . وهي:                                                                                                                                       قبل/ بعد / بين /عند /أمام / وراء / خلف / فوق / تحت / جانب / يسار/ يمين / قرب / دون    ويليها اسم يدل على المكان . ويعرب هذا الاسم  مضاف إليه مجرور.                               
(  الظروف المبنية التي تكون في محل نصب هي :                                                                                 
1. لدى: ظرف مبني على السكون في محل نصب.                                                                                
2. حيث: ظرف مبني على الضم في محل نصب. وهو من الظروف التي تضاف إلى الجمل ويكون الموقع الإعرابي للجملة التي تليه في محل جر مضاف إليه .

1. جلست حيث جلس محمد.         2. جلست حيث يجلس محمد.           3. جلست حيث محمد جالس.  

قد تأخذ الظروف موقعاً إعرابيا لإتمام الجملة (كما في باب الخبر).ولكن إذا جاءت إضافة على الجملة فتعرب   ظرف زمان/مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة.                                                                                               

1. الموعد عند الفجر. (لاحظ أن شبه الجملة جاء في محل رفع خبر) .

عند : ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة. وهو مضاف .

الفجر: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة. وشبه الجملة (عند الفجر) في محل رفع خبر للمبتدأ.                                              

 2.انتظرته ساعة كاملة. (لاحظ أن الظرف جاء إضافة على الجملة ).                                                                    

ساعة :  ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
               :يهمنا أن نراعي العدد وعلاقته مع المعدود. 

( تذكر أن العدد المذكر هو الذي لا ينتهي بتاء التأنيث (المربوطة)والعدد المؤنث هو الذي ينتهي بتاء التأنيث (المربوطة). 

1.واحد اثنان يطابقان المعدود: إذا جاء المعدود مذكر فالعدد مذكر، وإذا جاء المعدود مؤنث فالعدد مؤنث. 
     قلم  واحد          مسطرة واحدة                قلمان اثنان           مسطرتان اثنتان                                                                                                                                                                                            
    معدود/عدد           معدود/ عدد                معدود/ عدد            معدود  / عدد  
2.من ثلاثة إلى تسعة تخالف المعدود: إذا جاء المعدود ذكر فالعدد مؤنث وإذا جاء المعدود مؤنث فالعدد مذكر.                                                                                                                                                   
      ثلاث مجلات         ثلاثة أقلام         أربعة كتب         خمس مساطر       تسع غرف             تسعة أحرف                                       
      عدد  معدود          عدد  معدود      عدد  معدود           عدد   معدود       عدد  معدود             عدد  معدود
 3.العدد عشرة: و له حالتان: 
 1.إذا كان مفرداً يخالف المعدود: عشرة كتب          عشر مجلات                                                             
                                         عدد  معدود           عدد   معدود 
2.إذا كان مركباً يطابق المعدود:                                                                                                                         أحد عشر كتاباً      إحدى عشرة مجلة        اثنا عشر قلما    اثنتا عشرة مسطرة    ثلاثة عشر مجلداً       سبع عشرة طالبة          
    عدد  معدود             عدد  معدود          عدد  معدود          عدد  معدود          عدد  معدود                 عدد  معدود
4.ألفاظ العقود و الأعداد ( مئة وألف ومليون مليار)  لها حالة واحدة مع المذكر والمؤنث:                                                                                                                عشرون طالباً         عشرون طالبة     مئة دينار     مئة طالبة         ألف موقع       ألف معركة  

5. العدد مع مئة يكون دائما مذكر: 

ثلاثمئة / ........... / تسعمئة.  
6. العدد مع ألف ومليون ومليار يكون دائماً مؤنثاً: 

ثلاثة آلاف    سبعة ملايين 
7.  العدد بعد العشرين نستخدم معه حرف العطف :                                                                                                       واحد وعشرون قلماً         إحدى وعشرون بنتاً            اثنان وعشرون رجلاً                                                                                                 
( قد يعرف العدد (تدخل عليه(أل)التعريف) وإذا كان مركباً تدخل على الجزء الأول منه. 
الأول    السادس     الثامن      العاشر    الحادي عشر    التاسع عشر    الثلاثون    الستون.                                                         
                                             : عند كتابة العدد بالحروف يجب مراعاة أمرين:                                                                    
                                  1.جنس المعدود                                2. الموقع الإعرابي للعدد                                                                      

1. حضر إلى الصف (27) طالباً. (المعدود:مذكر/الموقع:فاعل)  




طالبة   (المعدود:مؤنث/الموقع:فاعل)                                                             
  حضر إلى الصف سبعة وعشرون طالباً. / حضر إلى الصف سبعٌ وعشرون طالبةً.
2. كافأ المدير (12)طالبة.(المعدود:مؤنث/الموقع الإعرابي للعدد:مفعول به)     
                        طالباً   (المعدود:مذكر/الموقع: مفعول به)                                    

كافأ المدير اثنتي عشرة طالبة.       /  كافأ المدير اثني عشر طالباً.                                                                                                                                              
3. ولد الشاعر عام (1975).(المعدود:مذكر/الموقع:مضاف إليه)   


    سنة             (المعدود:مؤنث/الموقع:مضاف إليه )                                                                                                    

ولد الشاعر عام ألفٍ  و تسعمئةٍ وخمسةٍ وسبعين.  / ولد الشاعر سنة ألفٍ  و تسعمئةٍ وخمسٍ وسبعين                                                                             
4.في مكتبتي (137) كتاباً. (المعدود:مذكر/ الموقع الإعرابي للعدد:مبتدأ) 


           قصة  (المعدود:مؤنث/ الموقع الإعرابي للعدد:مبتدأ)
في مكتبتي مئة وسبعة وثلاثون كتاباً /   في مكتبتي مئة وسبعٌ وثلاثون قصة
5. سلمت على(92) زميلاً (المعدود:مذكر/الموقع:اسم مجرور)     
    


زميلة  (المعدود:مؤنث/ الموقع الإعرابي للعدد:اسم مجرور)                                                                 

سلمت على اثنين وتسعين زميلاً.   / سلمت على اثنتين وتسعين زميلةً. 
6. عدد الحضور ( 76 ) رجلاً (المعدود:مذكر/ الموقع الإعرابي للعدد: خبر المبتدأ) 



      امرأة  (المعدود:مؤنث/ الموقع الإعرابي للعدد: خبر المبتدأ)
عدد الحضور ستة ٌ و سبعون رجلاً    /   عدد الحضور ست ٌ و سبعون رجلاً    
( الأعداد(11/13_19)تعرب:عدداً مبنياً على فتح الجزأين في محل رفع أو نصب أو جر(حسب الموقع الإعرابي).                                                                                                                                            1.جاء(13) رجلاً                         جاء ثلاثة عشر رجلاً.                                                                
2. رأيتُ(15)طالبة                       رأيتُ خمسَ عشرةَ طالبة.                                                     
 ( العدد12 بعرب صدره (الجزء الأول منه) إعراب الملحق بالمثنى.                                                
1.جاء(12) طالباً                       جاء اثنا عشر طالبا.                                                                                                                                                                     2. رأيتُ(12)طالباً                        رأيتُ اثني عشر طالباً .                                                                                            
3. مررت بـ(12) طالباً                        مررت باثني عشر طالباً . 

1. مع العددين (1 ، 2) حسب موقعه في الجملة.

2. مع الأعداد من (3 – 10 ) : مضاف إليه مجرور .
3. مع الأعداد من ( 11 – 99 ) : تمييز منصوب .
4. مع الأعداد ( مئة ، ألف ، مليون ، مليار ) مضاف إليه مجرور .
· اكتب العدد الوارد في جملة ( .................. ) بالحروف مراعياً الموقع الإعرابي .

                                      :  هو كل اسم لا يقبل التنوين ويجر بفتحة عوضاً عن الكسرة.  

1. كل علم مؤنث تأنيثاً لفظياً : ( أي أن لفظه مؤنث ويدل على مذكر).                                                  
                     حمزة / معاوية / قتيبة / عبيدة  /  طلحة / عتبة .....

2..كل علم على وزن الفعل: 

                   عاد / يزيد / أحمد / أكرم / أشرف / شمر/أيمن / جعفر .....                                        

 1.مصوغ الأعداد من (1-10): 
                     آحاد / موحد / مثنى / ثلاث / رباع / خماس/ سداس / سباع / ثمان / تساع / عشار. 
                                                                       
                                           : وهي كل جمع تكسير خماسي ثالثه ألف وأي جمع سداسي ثالثه ألف و خامسه ياء. 
(خماسي ثالثه ألف : منبر/ منابر، مسجد / مساجد ، عروس/ عرائس ، رسالة/رسائل ، مادّة / موادّ ......


                      إذا عرف الممنوع من الصرف بـ( أل) التعريف أو الإضافة يصبح اسماً مثل باقي الأسماء علامة جره    

                      الكسرة.         
                                                                                                                 
1. اجتمع نخبة من علماءِ الأردن .                                                                                          

علماءِ:اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. وهو مضاف .(عرف بالإضافة). 
الأردن: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.  
2. قطعت جزءاً من الصحراء الأردنية.                                                                                                        الصحراء:اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.(عرف بـ(أل)).   
3. " إنما الصدقات للفقراءِ والمساكين...." .

للفقراء : اللام حرف جر. الفقراء : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.(عرف بـ(أل)).                                                                                                                                                                             المساكين: اسم معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.(عرف بـ(أل)).
4. تقاوم مناعة الجسم العديد من الجراثيم . 

الجراثيم : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.(عرف بـ(أل)).
5. وصلني العديد من رسائل الأصدقاء . 
رسائل : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. (عرف بالإضافة).
6. تعلمت في المدارس الحكومية .
المدارس : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.(عرف بـ(أل).
· استخرج من النص : اسماً ممنوعاً من الصرف
       علماً ممنوعاً من الصرف
· ما الاسم الممنوع من الصرف في جملة ( .................................)
· علل : بطل منع كلمة ( ........ ) من الصرف في جملة (................................)
(لأنها أضيفت / لأنها جاءت معرفة بـ (أل) )

                    وهي نسبة تقييدية بين اسمين. ولها ركنان هما : المضاف والمضاف إليه. 
(يجوز أن يكون المضاف إليه نكرة أو معرفة. 
(درهم وقايةٍ خيرٌ من قنطار علاج ٍ . (الإضافة إلى نكرة وتفيد التخصيص). 
( باب الصفِ مفتوح . (الإضافة إلى معرفة وتفيد التعريف).                                                                                                  


1. جاء مدير المدرسة .                                                                                                         

مدير: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. وهو مضاف.                                             المدرسة:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
2. قابلتُ أصدقاء الطفولة .                                                                                                                                              طلاب:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. وهو مضاف.                                                               المدرسة: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
3. الصدق من أفضل الأخلاق .  
أفضل : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.  

الأخلاق : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 

                         أي ضمير يتصل باسم فهو:ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه. 

1. هذا قلمه.                                                                                                                                                         قلمه:خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.وهو مضاف .والهاء: ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه .                                                                                  
                                

                         ظروف الزمان والمكان مضافة دائماً ما لم تنقطع عن الإضافة.     
                   وهو أسلوب يربط حدثين يكون الثاني مشروطاً بحدوث الأول. وأركان جملة الشرط هي:
                      أداة الشرط        فعل الشرط         جواب الشرط.                                                              
                                                 :وهي التي تجزم فعل الشرط وجواب الشرط. وهي أسماء وحرف واحد هو (إنْ ).

(أسماء الشرط الجازمة: من/ ما / متى / مهما / حيثما / كيفما / أيّ / أيان / أنـّى.
( هذه الأدوات يجب أن تجزم فعل الشرط وجواب الشرط. والأصل أن يكونا فعلين مضارعين دالين على الحالية .


وعليه تكون جملة الشرط الجازم كالآتي : 



1.  إنْ يجتهد أكثر يحصل على معدل أعلى .                                                                                                                      إن:حرف شرط جازم مبني على السكون  .                                       
يجتهد:فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره. وهو فعل الشرط.والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.                                                                                                   يحصل:فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه الضمة الظاهرة على آخره.وهو جواب الشرط.والفاعل ضمير مستتر تقديره هو. 
2.   إن يفعل ذلك يعاقب بشدة  .                                                                                                                                           إن: حرف شرط جازم مبني على السكون .
يفعل: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره. وهو فعل الشرط.والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.                                                                                                
يعاقب:فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره.وهو جواب الشرط.والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.
4. إن يدرس ينجح.                                                                                                     

إن:حرف شرط جازم مبني على السكون.                                                                                                            يدرس: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره. وهو فعل الشرط.والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.                                                                                                 
ينجح: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون الظاهرة على آخره.وهو جواب الشرط.والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.
5. إن يصدقوك القول ينجوا .    
إن :  حرف شرط جازم مبني على السكون.                                                                                                                                                                            

يصدقوك : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة وهو فعل الشرط. والواو : ضمير متصل في محل رفع فاعل . و الكاف : ضمير متصل في محل نصب مفعول به . 
ينجوا : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة وهو جواب الشرط. والواو : ضمير متصل في محل رفع فاعل .
· استخرج من النص : حرف شرط / فعل شرط 
      تركيباً يمثل أسلوب شرط

          - ما الأسلوب اللغوي الوارد ي جملة ( إن ........)
           أسلوب شرط
                                     :وهو مصدر منصوب يأتي لتوكيد فعل محذوف من جنسه،وهو زائد على الجملة  .   

                                      ويعرب: مصدر نائب عن فعله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                                                 

1. حقاً،إنك طالب مجتهد.                                                                                                                         حقاً: مصدر نائب عن فعله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                                                                  
2. فعلاً، لقد أحرزت نصراً عظيماً.                                                                                                

فعلاً: مصدر نائب عن فعله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                      

3. اعتماداً على ذلك، نحن نتقدم في العمل .

اعتماداً : مصدر نائب عن فعله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.         
4. سحقاً للتهور. 

سحقاً : مصدر نائب عن فعله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                                                                       

                     ليس كل مصدر منصوب في الجملة هو مصدر نائب عن فعله .   

· قاتل الرجل الأعداء  قتالاً شديداً. (مفعول مطلق).
· ساعدتُ الفقير طمعاً في مرضاة الله .( مفعول لأجله ) .  
· استخرج من النص : مصدراً نائباً عن فعله
· أعرب كلمة (........) 

1. إنما ........ : 

إنما المؤمنون إخوة           إنما الدنيا شجون                 إنما أنت نذير

2. النفي والاستثناء : ( حرف نفي ........... إلا ............)

ما محمد إلا رسول              أن أنت إلا نذير            لا ينجح في الامتحان إلا المجتهد

· - ما الأسلوب اللغوي الوارد ي جملة (  ........) ؟
اسلوب حصر

· استخرج من النص : جملة تمثل أسلوب حصر
(إنما + الجملة بعدها )   ( حرف نفي ........... إلا ............)


                                                                            
                :    
أ .ابتداء الغاية المكانية و الزمانية:  سافرت من عمان إلى العقبة / انطلقت من البيت  .                                                                   

                    :      
أ المصاحبة :   أحبه على أخطائه    / تقبلت البحث على ما فيه . 

أ. النهي :  لا تغادر المبنى   / لا تهمل دراستك
 

                   ومن معانيها:                                       
أ. التعليل :  اتصلت به لأطمئن عليه     / وصل ليتابع المباراة

أ . الترتيب و التعقيب : وصل إلى بيته فنام       / التقينا فذهبنا معاً

ب. الاستئناف : خرجت من البيت مسرعاً. فـلمّا وصلت ....         – الصحبة الصادقة مكسب فمن حافظ عليها فقد فاز.

أ. الترتيب مع المهلة : أحضرت الكتاب ثمّ القلم     / شاهدت المباراة ثمّ عدت إلى البيت
· استخرج من النص : حرفاً يفيد ( ......... ) ( الحرف فقط)
              
      تركيباً يتضمن حرفاً يفيد (..........) ( الحرف + ما بعده)   
· ما المعنى الذي أفاده الحرف ( ............) في جملة (.................) 
(المعنى)
    
( الخبر : هو كل كلام يحتمل الصدق أو الكذب.

- زارنا ضيف من لبنان.                 – تتأثر المنطقة بمنخفض جوي.                -  الدنيا طيب طعمها .

( الإنشاء : هو كل كلام لا يحتمل الصدق أو الكذب . وأقسامه :

1. الأمر :   
 - ادرس جيداً.           – ساعد الفقير المحتاج.               – ارفق بالضعيف.

2. النهي :   
 - لا تتكاسل في دراستك.          – لا تنس واجباتك.              – لا تهمل متابعة دروسك .

3. الاستفهام :  
- هل وصل صديقك ؟           - من أخذ المكافأة ؟              - ألا تحضر لي كأس ماء بارد؟

4. النداء :      
 - يا بني ، انتبه لمن تخالل.      – أيا مسرفاً على نفسه ، رفقاً .

5. المدح :     
 - نعم المال الصالح للعبد الصالح.                 – حبذا ساكن الريان 
6. الذم :        
 - بئس الخلق الكذب.               – لا حبذا التهاون في الدراسة.
7. الرجاء :    
 - لعل الأغنياء يساعدون الفقراء.            – عسى أن يتغير حالنا إلى الأفضل .
8. القسم :      
 - نالله لقد ساء حالنا .             – والله إن العلم منفعة لا مفسدة .
9. التمني :     
 - ليت الشباب يعرفون واجباتهم.                 – ليته سمع النصيحة .
10. التعجب :
- ما أجمل السماء !                                - اكرم به اباً !
· استخرج من النص :  جملة إنشائية ( النداء والاستفهام )
       جملة خبرية ( أي جملة ليست من الجمل الإنشائية)

1. النقطة (.): وتستخدم عند الانتهاء من التعبير عن الفكرة في جملة أو أكثر ، وعند نهاية كل فقرة . 

العنف الأسري ظاهرة انتشرت في مجتمعنا . وللعنف الأسري أشكال مختلفة منها العنف الجسدي ، والعنف النفسي ، والعنف اللفظي .

2. الفاصلة ( ،) : وتستخدم للفصل بين الجمل التي تعبر عن فكرة واحدة ، وبعد المنادى .

- وللعنف الأسري أشكال مختلفة منها العنف الجسدي ، والعنف النفسي ، والعنف اللفظي .

- يا صاحبي ، أنت رائع .
3. الفاصلة المنقوطة (؛) : وتستخدم للفصل بين جملتين إحداهما سبب في الأخرى .

- احترم معلمك ؛ فهو بمثابة أبيك .                      – ألا تنجح في دراستك ؛ فتحقق السرور لأهلك.
4. علامة الاستفهام ( ؟ ) : وتستخدم بعد الاستفهام .

- أدرست جيداً ؟          - هل أنت ممن يضيع وقتك ؟         - من فتح الباب ؟

5. علامة التعجب (!) : وتستخدم بعد التعجب بكافة صيغه .

- ما أروع طعم النجاح !         - أكرم به أباً !              - يا للروعة !              - لله درك !

6. النقطتان الرأسيتان ( : ) : تستخدم بعد فعل القول أو ما يشابهه ، وعند التفصيل .
- قالوا : دوام الحال من المحال.          – سمعت صوتاً قي داخلي : أنت مخطئ.      – الدنيا حالان : شدة ورخاء .

7. الشرطة (- ) : وتستخدم في بداية الجملة المعترضة ونهايتها .

 قال النبي – صلى الله عليه وسلم - : " الدين النصيحة " .
8. علامة التنصيص : وتستخدم عند اقتباس مقولة بنصها الحرفي .

قال النبي – صلى الله عليه وسلم - : " الدين النصيحة " .


1. السين : وتدل على المستقبل القريب

· سأكتب الدرس                - سأغادر المدرسة                   - سأبقى في البيت 
2. سوف :    وتدل على المستقبل البعيد        
· سوف اكتب الدرس      
- سوف أغادر المبنى

- سوف أبقى في البيت 
  ( لا يجوز أن يأتي بعد حرف الاستقبال حرف نفي        
· سوف لن أحفظ العهد      ( خطأ)             - الصواب : سوف أحفظ العهد     
· سوف لن أهمل واجباتي    ( خطأ)           -  الصواب :  لن أهمل واجباتي   
· سوف لا يعود إلا وهو ناجح  ( خطأ)      -   الصواب : سوف  يعود وهو ناجح   
· استخرج من النص : تركيباً يتضمن حرف استقبال ( الحرف + الفعل)
· صوّب الخطأ في الجملة الآتية مراعياً صحة المعنى 
· ما الفرق في الدلالة بين ( سـ....... ) و ( سوف .........)

1. كم الاستفهامية : و يتبعها اسم منصوب

كم ديناراً ثمن الكتاب ؟                         كم طالباً شارك في المسابقة ؟ 
2. كم الخبرية : و يتبعها اسم مجرور أو حرف جر و اسم مجرور

كم رجلٍ ثابر فنجح                        كم أمر استعصى علينا فتجاوزناه .

( إذا جاء بعد كم فعل فالمعنى هو الذي يحدد نوعها 
· كم أعطيت الرجل ؟                          - كم سهرنا وتعبنا .


( المصدر المؤول ( أن + فعل مضارع )                      مصدر صريح ( المصدر الصريح للفعل المذكور) 
                                        





( عملية الـ ......... )

· استبدل المصدر المؤول (.......... ) بمصدر صريح في جملة ( ........................)
· مهمتي أن أجهِّز المائدة                       - مهمتي تجهيز المائدة
· لا تحاول أن تستخدم السكين                 - لا تحاول استخدام السكين

     ( إذا طلب مع الضبط 

1. إذا كان في الجملة الفعل ( أوشك )                      ضبط المصدر ( الفتحة )
أوشك المعلم أن يحضر          - أوشك المعلم الحضورَ 

2. إذا لم يكن في الجملة الفعل ( أوشك ) 


ضبط المصدر ( الضمة )

من واجبي أن أتابع المهمة     

- من واجبي متابعةُ المهمة

عزيزي الطالب : 
إذا غامَرْتَ في شَرَفٍ مَرُومِ                   فَلا تَقنَعْ بما دونَ النّــجومِ.

فطَعْمُ المَـــوْتِ في أمْرٍ حَقِيرٍ                 كطَعْمِ المَوْتِ في أمْرٍ عَظيمِ.

الواضح


في قواعد اللغة العربية


(نحو وصرف)


تشتمل على ملخص لقواعد اللغة العربية في النحو والصرف المطلوبة في المرحلة الثانوية / المستوى الثالث





الفعل الماضي





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





الفعل المضارع





الحالة الأولى : الرفع





علامات رفع الفعل المضارع





ثبوت النون





الضمة الظاهرة





أمثلة في الإعراب





الحالة الثانية : النصب





علامات نصب الفعل المضارع





حذف النون





الفتحة الظاهرة





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





الحالة الثالثة : الجزم





علامات جزم الفعل المضارع





حذف حرف العلة من آخره





حذف النون





السكون





أمثلة في الإعراب





فعل الأمر





علامات بناء فعل الأمر





حذف حرف العلة من آخره





حذف النون





السكون





أمثلة في الإعراب:





الفاعل





حالات (صور ) الفاعل





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





المفعول به 





حالات (صور) المفعول به 





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





الأفعال التي تنصب مفعولين





المبني للمجهول 





المبني للمجهول 





الفعل الماضي





أمثلة في الإعراب





الفعل المضارع





أمثلة في الإعراب





الجملة الاسمية 





أولاً : المبتدأ 





حالات (صور) المبتدأ 





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





ثانياً : الخبر





حالات (صور)  الخبر





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





أمثلة في الإعراب





ملاحظة








أمثلة في الإعراب





النواسخ 








أولاً : الأحرف الناسخة





المبتدأ (مرفوع)





الخبر (مرفوع)





الجملة الاسمية








خبر إن وأخواتها


(مرفوع)





اسم إن وأخواتها


(منصوب)





إنّ وأخواتها +الجملة الاسمية








إعراب إنّ وأخواتها





أمثلة في الإعراب





ملاحظة








أمثلة في الإعراب





ملاحظة








أمثلة في الإعراب





ثانياً : الأفعال الناسخة





المبتدأ (مرفوع)





المبتدأ (مرفوع)





الجملة الاسمية








خبر كان وأخواتها


(منصوب)





اسم كان وأخواتها


(مرفوع)





كان وأخواتها +الجملة الاسمية








أمثلة في الإعراب





ملاحظة








أمثلة في الإعراب





ملاحظة








أمثلة في الإعراب





التوابع





النعت





1. التعريف والتنكير





2.التذكير والتأنيث





3.العدد





4.الحالة الإعرابية





أمثلة في الإعراب





ملاحظة








أمثلة في الإعراب





العطف





حروف العطف ومعانيها





الحــــــال





صور (أشكال)الحــــــال





أمثلة في الإعراب





1.اسم مفرد





أمثلة في الإعراب





2. جملة اسمية : 





المفعول لأجله





أمثلة في الإعراب





انتبه








أمثلة في الإعراب





1. ظرف الزمان 


 








المفعول فيه(ظرفا الزمان والمكان)


 








2. ظرف المكان 


 








انتبه








أمثلة في الإعراب





العدد





قواعد كتابة العدد





  كيفية كتابة العدد بالحروف





أمثلة في كتابة العدد بالحروف





إعراب المعدود 





الممنوع من الصرف





1.الأعلام الممنوعة من الصرف





أمثلة





أمثلة





2.الصفات الممنوعة من الصرف الصرف








أمثلة





3. صيغ منتهى الجموع الصرف








انتبه








أمثلة في الإعراب                                                                                                                    





الإضافة





 المضاف يعرب حسب موقعه في الجملة،أما المضاف إليه فهو دائما مجرور.                                                                 





أمثلة في الإعراب                                                                                                                    





تذكر








أمثلة في الإعراب                                                                                                                    





تذكر








الشرط





أولاً : أدوات الشرط الجازمة





فعل الشرط








أداة الشرط الجازمة 





فعل الشرط





فعل مضارع مجزوم 





فعل مضارع مجزوم 





أمثلة في الإعراب                                                                                                                    





المصدر النائب عن فعله





أمثلة في الإعراب                                                                                                                    





انتبه








أسلوب الحصر





معاني الحروف 





1. من 





2. على 





3. لا 





4. اللام 





5. الفاء





6. ثمَّ 





الخبر والإنشاء





علامات الترقيم





حروف الاستقبال ودلالتها والنفي بعدها 








أنواع كم 








استبدال المصدر المؤول بمصدر صريح








 لكلّ أمر إذا ما تمّ نقصان     فلا يـُغرّ بطيب العيش إنسان ""





" من أحبني دلني على عيبي كي أصلحه "





فأرجو ممن له ملاحظة على عملي المتواضع أن لا يتردد في إعلامي وجزاه الله خيراً.





عمر الرفاعي 


 0795254857/0785451471


تمّ بحمد الله


وآخر دعوانا أن الحمد لله ربّ العالمين
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                  عمر الرفاعي 0795254857 / 0785451471

